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«В Алтай 
я врос корнями…»

9 ноября 1918 года ро-
дился писатель почет-
ный гражданин Алтай-
ского края и г. Барнаула 
М. Юдалевич.

Творчество Марка Юдалевича тесно свя-
зано с историей края. Его детство прошло в 
Сибири и на Алтае, а вся сознательная жизнь – 
в Барнауле.

Литературное наследие литератора поражает 
объемом и универсальностью. Он автор более 
50 книг, изданных в Барнауле, Томске, Ново-
сибирске, Москве, литературных переводов 
с алтайского и немецкого языков.

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Чтобы не стоять 

в очереди
Минздрав Алтайского края будет теперь по несколько 

раз в день информировать барнаульцев о наличии очере-
дей в мобильных пунктах вакцинации.

Мониторинг внедрили для того, чтобы люди не стояли в 
очередях и смогли выбрать наиболее удобные время и место.

На площадках торговых центров начали работать студен-
ты-медики, которые собирают актуальную информацию.

К примеру, на 11.00 2 ноября в ТРЦ «Весна» в очереди был 
51 человек, в ТРЦ «Праздничный» – 20, в ТОК «Геомаркет», 
где несколько прививочных кабинетов, – 300.

Информация будет обновляться несколько раз в день на 
сайте Минздрава Алтайского края. А также будет публи-
коваться в инстаграм-аккаунте администрации Барнаула.

Районы-лидеры
Основной объем работ по уборке урожая в Алтайском 

крае завершен. В регионе назвали районы, где собрали 
самый лучший.

Рейтинг по валовому сбору зерна в этом сезоне возглави-
ли Целинный, Шипуновский, Ребрихинский, Алейский, 
Каменский, Топчихинский, Смоленский, Мамонтовский, 
Поспелихинский и Павловский районы.

Максимальная урожайность достигнута в Зональном, 
Залесовском, Смоленском районах. Здесь в среднем с одного 
гектара намолачивали более 30 центнеров зерна, пишет 
региональный Минсельхоз.

Наивысший сбор яровой пшеницы обеспечили аграрии 
Ребрихинского, Шипуновского, Алейского, Волчихинско-
го и Романовского районов. В этих районах собрано более 
чем по 100 тысяч тонн зерна. А лидерами по урожайности – 
35 центнеров с гектара – стали Быстроистокский, Алтайский 
и Зональный районы.

Самая высокая урожайность озимых зерновых достигнута 
в хозяйствах Алтайского, Петропавловского, Смоленского, 
Залесовского, Советского и Зонального районов. Здесь собрали 
более чем по 40 центнеров зерна с одного гектара.

Татьяна ПЕРВОВА

Самый популярный – 
шоколад

Алтайские кондитерские предприятия осваивают 
новые рынки сбыта. Так, по итогам января – сентября 
2021 года продажи шоколада, конфет и пряников за 
рубежом выросли на треть. Предприятия региона от-
грузили такой продукции более чем на 1,5 миллиона 
долларов США.

В натуральном выражении экспорт сладостей соста-
вил более тысячи тонн, что на 14% больше прошлого года. 
В этом году кондитеры региона порадовали жителей более 
10 стран.

Самым популярным за рубежом стал шоколад. Его про-
дажи увеличились на 38% (более 700 тысяч долларов США). 
Главными покупателями стали Узбекистан (376 тонн), Ка-
захстан (55 тонн), Беларусь (14 тонн), Киргизия (12 тонн) и 
Монголия (2,5 тонны).

На втором месте – кондитерские изделия из сахара (кон-
феты, зефир, мармелад). Такой продукции продано более 
чем на полмиллиона долларов США – это на 30% больше 
прошлого года. Лидерами закупок стали Беларусь (190 тонн) 
и Китай (50 тонн). Кроме того, наши сладости отправились 
в Таджикистан, Казахстан, Туркмению, Киргизию, Монго-
лию, Германию.

Третье место заняли мучные кондитерские изделия (пе-
ченье, пряники, вафли). Их отгрузили на четверть миллиона 
долларов США. Почти 204 тонны такой продукции отправи-
лись в Казахстан, Монголию, Беларусь и Узбекистан.

Никита ИВАНОВ
844 240   
  
  
  
 7 
Из них 83 697 получили первый компонент 

вакцины, 741 023 человека полностью при-
виты. Еще 19 520 жителей края вакциниро-
вались повторно. Всего в регион поступило 
1 039 213 комплектов вакцины против корона-
вирусной инфекции.
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 4-9 м/с, порывы 
до 14 м/с. Преимущественно без осадков, 

на дорогах сильная гололедица.
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Ветер западный, ночью 5-10 м/с, 
порывы до 16 м/с, днем 7-12 м/с, 
порывы 15-20 м/с. В северных 
районах местами снег, на доро-
гах гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, ночью 
3-8 м/с, порывы до 13 м/с, днем 
6-11 м/с, порывы до 16 м/с. 
Преимущественно без осадков, 
на дорогах сильная гололедица.

10 ноября

11 ноября

Шесть суток борьбы за тепло
  ЧП .

От кадрили до лезгинки

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

Со стартом отопительного 
сезона на многострадальной 
ТЭЦ Ярового вновь начались 
проблемы. Почти шесть суток 
в городе-курорте пытались от-
ремонтировать вышедший из 
строя котел. И все это время 
на муниципальной ТЭЦ работал 
только один котел из четырех.

Из-за некачественной подготовки 
города и объектов теплоснабжения 
к осенне-зимнему периоду проблемы 
начались уже с приходом первых холо-
дов. Еще 1 ноября из-за зашлакованности 
был остановлен котел № 9. Вместо него 
ТЭЦ перевели на менее мощный № 7. 
К сожалению, его производительность ока-
залась недостаточной для поддержания 
нормативной температуры в квартирах.

Еще один котел – № 10 находился 
в ремонте, поэтому его пришлось внепла-
ново готовить к запуску. Он был намечен 
на ночь 5 ноября. Но после опрессовки 
выявились дополнительные дефекты 
на трубопроводе. Поэтому аварийные 
работы, которые велись круглосуточно, 
продолжились.

Краевые власти были вынуждены 
вмешаться в процесс. Губернатор Вик-
тор Томенко поручил принять срочные 
меры по обеспечению социальных объ-
ектов Ярового теплом по временной схе-
ме. Главе Ярового Виталию Самобочему 
было поручено организовать постоянный 
мониторинг температуры в социальных 
объектах и жилых домах. Министр про-
мышленности и энергетики Вячеслав 
Химочка срочно выехал на место ЧС.

Тепловые пушки и обогреватели полу-
чили детские сады, детский дом, медсан-
часть, комплексный оздоровительный 
центр «Алтайхимпром», ветераны и мно-
годетные семьи. Кроме того, администра-
ция Ярового закупила 40 обогревателей, 
которые планировалось распределять по 
заявкам жителей.

Сибирская генерирующая компания 
сформировала группу специалистов, ко-
торая отправилась на помощь коллегам.

Ситуация с отоплением в Яровом 
привлекла внимание не только пред-
ставителей краевого правительства и 
сотрудников МЧС. Неготовность объектов 
теплоснабжения к зиме вызвала вопросы 

у следователей, сообщает пресс-служба 
регионального Следкома.

С 1 ноября краевой прокуратурой края 
организована и в настоящее время про-
водится проверка по факту нарушения 
температурного режима у потребителей 
Ярового.

Установлено, что в рабочем состоянии 
на городской ТЭЦ находился один из трех 
имеющихся котлов, два других были в 
ремонте, что привело к снижению тем-
пературы воздуха в жилых помещениях 
жителей города-курорта ниже норматив-
ной. Вечером 7 ноября на ТЭЦ в Яровом 
был запущен второй котел.

Ксения ШИРЯЕВА

Вся страна 4 ноября отмечала День 
народного единства. Традиционно 
в программе праздника – большие 
концерты, исторические фестивали 
и выставки. Однако пандемия, как и 
год назад, внесла свои коррективы. 
Из-за антиковидных мер мероприя-
тия проводились в онлайн-формате.
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Праздник был учрежден в 2005-м в память 
о событиях 1612 года, когда народное ополче-
ние под предводительством Кузьмы Минина 
и Дмитрия Пожарского освободило Москву 
от польских интервентов.

Губернатор Алтайского края Виктор То-
менко в своем обращении к жителям реги-
она отметил: «Вне зависимости от сословной 
принадлежности, вероисповедания и нацио-
нальности наши предки сплотились и дей-
ствовали в интересах страны ради сохранения 
ее целостности и самостоятельности».

Т����������  ���
В Алтайском крае проживают представи-

тели более 140 национальностей Российской 
Федерации. В честь этого прошел краевой 
интернет-фестиваль «Мы – Россия». Участ-
никами праздника стали русские, немцы, 
татары, казахи, киргизы, армяне, дагестанцы 
с танцевальными постановками и вокальны-
ми номерами.

Мариета Саркисян – представительница 
армянского народа. Каждый год она прини-
мает участие в праздновании Дня народного 
единства. В этот раз девушка исполнила песню 
на родном языке.

– Особенно приятно, что я могу выражать 
любовь как к своей исторической родине, 
так и к стране, где я родилась. Считаю, что 
такие праздники нужны всем, – отметила 
Мариета. – Мне всегда интересно узнавать о 
жизни других народов. Такая информация 
расширяет наш кругозор, а праздник стано-
вится еще одним поводом для межкультурного 
диалога и дружеского общения.

(Окончание на 3 стр.) Блюда казахской кухни.

Мариета Саркисян.

ТЭЦ в Яровом приносит много проблем.

Ансамбль русского танца «Огоньки».

Ф
от
о 
Е.

 Ш
УМ
И
Л
О
В
А

.



 № 209 (30582)
Вторник, 9 ноября, 2021 год2 В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

2–3 ноября в Алтайском го-
сударственном медицинском 
университете проходила 
IV Межрегиональная науч-
но-практическая конференция 
акушеров и гинекологов. Ее 
посвятили учителям-настав-
никам – выдающимся препо-
давателям и практикующим 
врачам.

Главные доклады и обсуждения 
были посвящены заявленной теме – «От 
классического акушерства и гинеколо-
гии до современных перинатальных и 
репродуктивных технологий». Основ-
ной акцент – на современные проблемы 
здоровьесбережения матери и ребенка, 
связанные с новой коронавирусной 
инфекцией.

Учитывая рекомендуемые санитар-
ные нормы, часть выступлений была 
в видеоформате. Так, с экрана открыла 
мероприятие ректор АГМУ Ирина Ше-
реметьева. Она подчеркнула, что кон-
ференция, проводимая традиционно 
с Ассоциацией акушеров-гинекологов 
Алтайского края, в этом году посвящена 
памяти учителей кафедры акушерства 
и гинекологии АГМУ: «В истории кафе-
дры, которой насчитывается без малого 
65 лет, были и радостные, и сложные 
моменты. Но благодаря талантливым 
учителям и их ученикам она продол-
жает двигаться вперед, занимая одну 
из лидирующих позиций в универси-
тете, неустанно решая стратегически 
значимые проблемы, связанные с ре-
продуктивной функцией женщины», 
– сказала она.

Перед основными докладами к со-
бравшимся обратились с пожеланиями 

президент Ассоциации акушеров-ги-
некологов Алтайского края Светлана 
Яворская, главный врач Сибирского 
института репродукции и генетики 
человека Вячеслав Востриков. Вела 
мероприятие заведующая кафедрой 
акушерства и гинекологии АГМУ Ольга 
Ремнёва.

Трогательным моментом открытия, 
вызвавшим живой отклик и даже сле-
зы на глазах присутствующих в зале, 
стал ролик о выдающихся работниках 
кафедры, которых уже нет в живых. 
Фоном к нему шла песня «Нежность» 

в исполнении ассистента кафедры Ва-
силисы Терёхиной.

В перерыве, за чаепитием, ветера-
ны медицины, действующие доктора, 
сотрудники кафедры вспоминали сво-
их учителей. Говорили о специфике 
и главной миссии женского доктора, 
врачебной профессии в целом. О тех 
светилах медицины, чьи имена с трепе-
том передают из уст в уста благодарные 
пациенты, ученики, коллеги:  Михаиле 
Цырулиникове, Соломоне Хейфеце, 
Брониславе Агроновской, Виктории 
Савиных…

Так получилось, что день начала 
конференции совпал с памятной датой 
одной из таких легендарных лично-
стей в алтайской медицине – доктора, 
сотрудника кафедры акушерства и ги-
некологии АГМУ Ивана Брусенцова. 
Его жизнь неожиданно и трагически 
ровно год назад унес ковид.

Вспоминают, что с помощью Брусен-
цова рожали даже женщины, отчаяв-
шиеся стать мамами. Его профессио-
нальным кредо было умение искренне, 
практически по-родственному состра-
дать, сопереживать своим пациенткам. 

50 лет он преподавал на кафедре, став 
учителем и наставником для тысяч 
выпускников АГМУ, которые и сегодня 
работают не только в Алтайском крае, 
но и в других регионах России. Иван 
Григорьевич всегда и со всеми находил 
общий язык. Коллеги его ценили за 
непререкаемый авторитет и, невзи-
рая на обширный опыт, постоянную 
учебу; друзья –  за свою твердую точку 
зрения и умение между тем уважать 
мнение других; ветераны медицины – 
постоянное внимание и регулярные 
визиты с кулинарными вкусностями 
от любимой жены; студенты – юмор 
и доброту, увлекательнейшие лекции 
и практические уроки, дающие бес-
ценный опыт…

К началу конференции семья Ивана 
Брусенцова выпустила дневниковые 
записи и воспоминания хорошо из-
вестного на Алтае женского доктора. 
В книге – эпизоды о работе врачом 
в Алжире и на Алтае, моменты встреч 
с интересными людьми, впечатления 
о многочисленных путешествиях. Слу-
чаи из медицинской практики и фило-
софские рассуждения о жизни вообще.

Запомнились слова заместителя 
главного врача горбольницы № 11 
г. Барнаула Елены Ершовой, обращен-
ные к присутствующим, более всего к 
новому, молодому поколению врачей: 
«Сейчас много возможностей для уче-
бы, передачи опыта. Для того чтобы 
стать настоящим профессионалом 
в медицине, по большому счету нужно 
только желание. А вот учиться профес-
сионализму в более широком смысле, 
общечеловеческом гораздо сложнее. 
И ценнее, я бы сказала».

Оксана ШИЛЬРЕФ 
 (фото автора)

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  НОВОСТИ .
Выпил – и за руль

29–31 октября в Барнауле сотрудники ГИБДД совместно с 
народной дружиной «Барнаульская» провели профилакти-
ческие мероприятия «Нетрезвый водитель».

Был использован метод сплошных проверок. А также, исхо-
дя из анализа аварийности, увеличено количество нарядов в 
местах концентрации ДТП.

В результате за выходные дни было задержано 38 водителей, 
которые сели за руль в алкогольном опьянении.

Кроме того, 30 октября произошло два ДТП с участием не-
трезвых автовладельцев – наезд на пешехода и столкновение. 
В результате пострадали два человека, пешеход с тяжелыми 
травмами госпитализирован.

Штраф за гибель пчёл
Управление Россельхознадзора по Алтайскому краю про-

вело внеплановую проверку сельхозорганизаций в ряде рай-
онов по факту гибели пчел. По ее результатам в отношении 
19 фермеров возбуждено административное производство.

Летом на этих территориях пчеловоды жаловались на мас-
совую гибель насекомых – были потеряны сотни пчелосемей. 
Причиной стала обработка полей пестицидами.

По словам руководителя управления Андрея Миронова, 
установлено, что сельхозпроизводители нарушали закон «О без-
опасном обращении с пестицидами и агрохимикатами». Они 
не оповещали население об обработках, превышали дозировку 
препаратов. Чаще всего это происходило на рапсовых полях.

По результатам проверок в отношении 19 сельхозпроизводи-
телей возбуждено административное производство. Им грозит 
выплата штрафа до 100 тысяч рублей или приостановление 
деятельности. Также пчеловоды теперь могут обратиться в суд 
за возмещением ущерба.

Признали аварийными
Почти 300 многоквартирных жилых домов в Алтайском 

крае признали аварийными. Чтобы расселить из них более 
6,5 тыс. человек, необходимо около 4,7 млрд рублей.

Как рассказал замминистр строительства и ЖКХ региона, на-
чальник управления по жилищной политике и благоустройству 
Александр Котельников, Фонд содействия реформированию 
ЖКХ начал выделять деньги по новой программе, согласно 
которой будут переселять граждан из жилья, признанного 
аварийным, после 1 января 2017 года.

На территории края 290 таких МКД общей площадью 
105,3 тыс. кв. м, в них проживает более 6,5 тыс. человек. Учи-
тывая изменения законодательства, на получение средств 
Алтайский край может рассчитывать не ранее 2024 года.

По словам замминистра, сегодня в регионе расселяют жи-
лье, признанное аварийным с 1 января 2012 года по 1 января 
2017 года. Это 267 домов общей площадью 116,1 тыс. кв. м. На эти 
цели будет направлено 4,1 млрд рублей, в том числе 3,8 млрд 
рублей из Фонда содействия реформированию ЖКХ.

С начала реализации программы переехали в новые квар-
тиры свыше 3 тыс. человек.

Татьяна ПЕРВОВА

Книги с доставкой
В период длинных выходных из-за ограничительных мер 

по противодействию коронавирусу Хабарская районная би-
блиотека решила доставлять книги читателям на дом.

Об этом стало известно в ходе круглого стола в местном 
историко-краеведческом музее. Присутствующие – творческая 
интеллигенция, представители местной администрации, об-
щественности – обсудили развитие культуры в районе. Многое 
делается в этом направлении. Пополняются библиотечные 
фонды, на сегодня в районной библиотеке – 4,5 тысячи ак-
тивных читателей. Даже в период пандемии работу решили 
не останавливать: для читателей организовали доставку книг 
на дом по заявкам.

В работе круглого стола принял участие депутат Государ-
ственной думы Иван Лоор, побывавший в районе с рабочей 
поездкой. Парламентарий проверил также установку пласти-
ковых окон в музее – на их приобретение он ранее выделил 
финансовые средства.

Ксения ТЕВС

Больше книг –  
хороших и разных

Депутаты Алтайского Заксобрания ко второму 
чтению краевого бюджета готовят предложения 
по увеличению средств на пополнение книжных 
фондов библиотек. Этот вопрос парламентарии и 
представители правительства региона обсудили 
на выездном совещании в универсальной научной 
библиотеке им. В. Я. Шишкова.

В Алтайском крае книголюбам сегодня доступны 
более 960 библиотек, общий фонд которых насчиты-
вает 13,3 млн изданий. По словам заместителя мини-
стра культуры региона Алексея Бочарова, в 2020 году 
его пополнили 174 тысячи книг. В расчете на тысячу 
жителей это 75,4 экземпляра, в то время как между-
народный стандарт по комплектованию библиотеч-
ных фондов предполагает ежегодное обновление по 
220–250 книг на тысячу человек.

Только Шишковка должна закупать не менее десяти 
процентов всей издательской продукции, которая 
выходит на российском рынке. Поэтому комитет 
АКЗС по спорту, культуре и молодежной политике 
выступит с предложением об увеличении средств 
на комплектование книжных фондов.

– Также мы будем предлагать предусмотреть до-
полнительные средства на создание модельных би-
блиотечных пространств. Новый облик библиотек, 
новые подходы меняют отношение и у посетителей, 
и у самих работников, – отметила председатель ко-
митета Татьяна Ильюченко.

Замминистра сообщил, что в рамках нацпроекта 
«Культура» в крае в 2020–2021 годах было создано четыре 
модельных библиотеки. Это культурные учреждения 
нового типа, предназначенные не только для чтения книг 
и электронных ресурсов, но и для общения, массовых 
мероприятий и досуга жителей. По госпрограмме «Раз-
витие культуры Алтайского края» в 2018–2021 годах еще 
девять библиотек оснастили по модельному стандарту.

В решение комитета АКЗС по спорту, культуре и 
молодежной политике также вошли рекомендации 
к Министерству культуры края и органам местного 
самоуправления продолжить участие в федеральном 
конкурсе на создание модельных муниципальных 
библиотек. 

Вадим КУЛЕШОВ

Барнаульский микро-
район Сибирская До-
лина уже несколько 
лет мечтает о каче-
ственной воде. Почти 
в половине домов из 
кранов течет жид-
кость, непригодная не 
только для питья, но 
и для использования 
в технических целях. 
Несмотря на нега-
тивные заключения 
Роспотребнадзора, 
жильцы вынуждены 
оплачивать счета за 
«питьевую воду» и раз 
за разом требовать 
внимания к проблеме.

Неприятныи�  осадок
Семья Максима Ломаки-

на переехала в Сибирскую 
Долину два года назад. Дом 

строили с нуля, и, когда дело 
дошло до коммуникаций, се-
мейство выяснило, что вода 
в микрорайоне неприемле-
мого качества.

– У воды желтый мутный 
оттенок, она неприятно пах-
нет, – рассказывает Максим. – 
Из-за этого у нас портится сан-
техника, страдают стиральная 
и посудомоечная машины, не 
выдерживают смесители. Эту 
жидкость сложно очищать в 
бытовых условиях. Фильтры 
всего за несколько дней напол-
няются коричневой массой, их 
приходится менять каждую 
неделю.

Проблема с водоснабже-
нием актуальна для всего 
поселка, поэтому жители 
неоднократно обращались за 
помощью в Роспотребнадзор. 
Экспертиза установила, что 
вода не соответствует требо-
ваниям СанПиН, в ней пре-
вышено содержание железа 
и марганца.

– Мы заявляли в правоох-
ранительные органы, гово-
рили о проблеме властям, 
даже президенту писали, – 
продолжает Ломакин. – Но 
коммуникации находятся 
в частном пользовании. За 
них отвечает человек, кото-

рый взимает плату за услуги. 
При этом цены сопоставимы 
с тарифом за питьевую воду. 
Мне кажется, что это неспра-
ведливо. Муниципалитет не 
может вмешаться, и постав-
щик не спешит повышать 
качество.

Мутная история
Руководитель ресурсоснаб-

жающей организации «Аги-
дель» Вячеслав Гаврилов не 
считает ситуацию острой. 
В разговоре с корреспонден-
том «АП» он пояснил, что вода 

в Сибирской Долине «не ядо-
витая» и содержание железа 
в ней лишь незначительно 
превышает норматив.

– Если бы вода угрожала 
здоровью населения, то кон-
тролирующие органы за-
претили ее подавать. Пробы 

берутся ежемесячно, и концен-
трация железа больше всего 
на одну десятую процента, – 
поясняет Гаврилов. – Раньше 
жильцы жаловались на пере-
бои в подаче. Мы привели этот 
аспект в соответствие, в этом 
году больше чем на два часа 
воду не отключали. Получили 
лицензию, защитили тариф. 
Но пока платежи поступают 
лишь от 15% потребителей.

По словам жителей, они не 
намерены платить за непригод-
ную для питья техническую 
жидкость, да еще и по завы-
шенному тарифу. «Мы и так 
тратим немало денег на воду 
из магазина и фильтры, поче-
му должны платить за грязь из 
крана?» – подчеркивают они.

– У некоторых людей задол-
женность исчисляется десят-
ками тысяч. И кто же говорит 
о грязной воде? Неплательщи-
ки! Конечно, лучше поднять 
шум, чем платить за услуги. 
В этом году я еще ни разу не 

получил зарплату, даже не 
могу оплатить электричество, 
не говоря уже о каких-либо 
улучшениях. Завтра мне от-
ключат свет и воды вообще 
не будет. Танцуйте с бубном! 
– заключил поставщик.

Долгожданныи�  
 глоток

В администрации Цен-
трального района Барнаула 
рассказали, что не так давно 
для владельцев проблемных 
коммуникаций были сформи-
рованы планы по приведению 
воды в нормативное состоя-
ние. Поставщикам необходимо 
установить очистные сооруже-
ния, но план рассчитан аж до 
2027 года.

– В программу включены 
и чистка скважины, и уста-
новка фильтров, и контроль 
качества, который будет осу-
ществлять Роспотребнадзор. 
Но для этого нужно жить по 
закону, – уверен Гаврилов. – 
Существует определенной 
порядок, который описан 
в законодательстве. «Агидель» 
действует исходя из этого, не 
выдумывая что-то от себя.

Также в администрации 
сообщили, что в Сибирской 
Долине, помимо частного во-
дозабора, существует и другая 
водопроводная сеть. В теку-
щем году она была признана 
бесхозяйной. Следующий 
шаг – оформление этой сети 
в собственность города.

– Уже подготовлен и утвер-
жден новый проект планиров-
ки и межевания микрорайо-
на. В 2022 году из городского 
бюджета необходимо напра-
вить шесть миллионов ру-
блей на изъятие земельного 
участка для строительства 
и разработку проекта новой 
водонапорной башни со стан-
цией водоочистки. Работы на 
участке запланированы на 
2023 год, – рассказал глава ад-
министрации Центрального 
района Максим Сабына.

Когда строительство новой 
скважины завершится, жите-
ли смогут выбрать, продол-
жить сотрудничать со старым 
поставщиком или переклю-
читься на новую сеть. А пока 
следственное управление СКР 
по Алтайскому краю организо-
вало доследственную провер-
ку. Ситуация может быть ква-
лифицирована по уголовной 
статье, связанной с оказанием 
небезопасных услуг.

Влад ГЕРАСИМОВ,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ПРОБЛЕМА .

  КУЛЬТУРА .

На чистую воду

Научиться лечить… и сострадать

«Эту жидкость сложно очищать 
в бытовых условиях. Фильтры 
всего за несколько дней напол-
няются коричневой массой, их 
приходится менять каждую  
неделю».

Сибирская Долина – молодой поселок.

Загрязненные фильтры.Народное недовольство.

Ольга Ремнёва с книгой Ивана Брусенцова.

Максим Ломакин.

На экране – ролик о выдающихся учителях.
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  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

СОЦИУМ
  �АП��ИНФО .

Семья Гранкиных мечтает о большой квартире.

Один из ключевых комитетов 
Алтайского Заксобрания по 
бюджетной, налоговой, эко-
номической политике и иму-
щественным отношениям 
в восьмом созыве возглавил 
заместитель руководителя 
фракции «Единая Россия», ди-
ректор Юридического инсти-
тута АлтГУ доктор юридиче-
ских наук Антон Васильев. Он 
рассказал, как шло обсужде-
ние проекта бюджета края 
на будущий год и с какими 
инициативами депутаты 
выйдут ко второму чтению.

– На сессии в сентябре вас из-
брали председателем комите-
та по бюджетной, налоговой, 
экономической политике и иму-
щественным отношениям. Как 
вам в новой должности?

– Да, действительно, это новая 
для меня роль, с одной стороны, но 
с другой – работа с бюджетом мне 
знакома. В свое время я был пред-
ставителем губернатора в Алтайском 
краевом Законодательном Собрании 
и вместе с Минфином занимался 
сопровождением проекта бюджета 
в краевом парламенте, ежегодных от-
четов губернатора. В целом профиль 
работы мне знаком. В этом созыве 
в результате перераспределения 
полномочий комитет получил еще 
два существенных блока – экономи-
ческую политику и имущественные 
отношения. В ведении комитета – 
контроль за использованием бюд-
жетных средств и использованием 
краевого имущества, в части эко-
номической политики – работа над 
стратегией социально-экономиче-
ского развития края и ежегодным 
отчетом губернатора Алтайского 
края о работе правительства. Есть 
еще отдельное направление иннова-
ционной деятельности в экономике.

– Как была построена рабо-
та над обсуждением проек-
та бюджета в этот раз, как 
формировались предложения?

– Работа велась по двум направлени-
ям. Во-первых, техническая обработка 
документа, изучение показателей, всех 
параметров. Во-вторых, конечно, так 
называемая политическая работа. 
Перед первым чтением мы провели 
длительные и подробные консульта-
ции с каждой фракцией и членами 
профильных комитетов – в общей 
сложности прошло 14 заседаний. 
В это время руководители фракций и 
председатели комитетов высказывали 
свои предложения к проекту бюджета. 
Большая часть их относится скорее ко 
второму чтению. Предложений было 
очень много, некоторые фракции были 
очень активны, включая «Единую 
Россию». Мы с коллегами выдвинули 
больше 10 инициатив.

– Расскажите подробнее об 
инициативах, которые пред-
ложила «Единая Россия».

– Первое, чем мы руководствовались 
при формировании предложений, – 
это, конечно, программа партии, с ко-
торой мы шли на выборы в Алтайское 
Заксобрание. Мы считаем, что нужно 
обратить внимание на кадровую про-
блему в медицине и образовании. Это 
острейший вопрос для нашего региона. 
Нужно искать решение, в том числе 
через краевой бюджет, – формировать 
целевой заказ на педагогических ра-
ботников, врачей и средний меди-
цинский персонал. Другая тема – это 
сохранение и увеличение дотаций на 
выравнивание бюджетной обеспечен-
ности муниципальных образований 
Алтайского края. Эта одна из тем, за 
которые партия борется.

Также мы уделили внимание еще 
одному направлению – поддержке 
местных инициатив. Предлагаем 
министерству поднять сумму гранта 
до 1,3 миллиона рублей на проект 
и увеличить сам объем финансирова-
ния программы – сейчас это порядка 
300 миллионов рублей.

– Как в Минфине оценили другие 
предложения фракции?

– Концептуально все наши инициа-
тивы уже одобрены в Минфине. У нас 
общие задачи, а вот инструменты и 
объем возможностей мы можем по-
нимать по-разному. Наши избиратели 
ждут решений здесь и сейчас, но, к 
сожалению, с учетом ограничен-
ности ресурсов и других факторов 
это не всегда возможно. К примеру, 
мы хотим видеть новую больницу 
в сельской местности, проект одобрен, 
на это заложены средства, но сей же 
час она не появится. Нужно объявить 
конкурс, провести работу с докумен-
тацией, найти строителей, закупить 
материалы и так далее.

Если мы сегодня говорим об 
инициативах «Единой России», то 
в ключевых решениях предложения 
приняты, но будут более детально 
обсуждаться уже ко второму чтению. 
Многие другие предложения тоже 
поддержаны.

– Бюджет Алтайского края 
называют социально ори-
ентированным. Очень боль-
шая часть расходов связана 
с социальной сферой. И как ни 
странно, часто именно за это 
главный финансовый документ 
и критикуют. Как бы вы это 
прокомментировали?

– С этим сложно поспорить. Боль-
шая часть средств, около 70 процентов, 
действительно идет на различные вы-
платы. Нужно сказать, что из всех ре-
гионов Сибири мы направляем самый 
большой объем средств на социальные 
расходы. Но поддержание достойного 
уровня жизни граждан – приоритет 
государственной политики. Все эти 
вложения в образование, здравоохра-
нение, социальные выплаты ведут к 
повышению качества человеческого 
капитала региона, который сторицей 

окупится увеличением инновацион-
ной, культурной и экономической 
отдачи. С другой стороны, конечно, 
при такой доле социальных расходов 
возникает вопрос, есть ли ресурсы на 
развитие региона, но я вас уверяю, что 
в той доле, которая есть, они есть, и 
достаточные, хотя мы, конечно, ожи-
даем большего.

Те, кто не поддерживает проект 
бюджета, фактически отказывают 
людям в широком комплексе поло-
женных выплат. Бюджет, кстати, 
предусматривает повышение зарплат 
на 15 процентов «указнным» катего-
риям граждан – это около 76 тысяч 
бюджетников. Проект бюджета где-то 
сдержан, но однозначно направлен на 
то, чтобы обеспечить все обязатель-
ства перед людьми и вложить ресурсы 
в развитие региона через инвестици-
онные проекты, поддержку бизнеса, 
реализацию инфраструктурных про-
ектов за счет бюджетных кредитов.

– Как формируется доходная 
часть бюджета, каковы основ-
ные источники собственных 
доходов на 2022 год?

– Основной источник доходов кра-
евого бюджета – собственные доходы 
(налоговые и неналоговые поступле-
ния) и безвозмездные поступления 
из федерального бюджета. Большая 
часть налоговых доходов – это доходы 
от налогов физических лиц, налогов 

на прибыль и других. Мы сейчас не 
представляем, какой объем средств 
поступит к нам из федеральной казны. 
Пока по проекту бюджета собственные 
доходы больше, чем безвозмездные 
поступления из федерального цен-
тра, и это радует. На сессии в октя-
бре мы внесли поправки в бюджет 
2021 года, собственные доходы уве-
личились почти на 15 миллиардов 
рублей, в основном за счет отчислений 
от налога на прибыль. Сработали меры 
поддержки после пандемии, ясно, что 
экономическая жизнь оживилась, и 
предположу, что в следующем году 
также выйдем с плюсом.

– Один из самых проблемных 
вопросов для края – это неболь-
шой размер средней заработной 
платы. Можно ли через краевой 
бюджет как-то повлиять на 
это?

– Нужно понимать, что бюджет 
– это прогноз поступления денег 
и их расходования. К примеру, мы 
закладываем в бюджет индексацию 
зарплат бюджетникам, повышение 
социальных выплат. Но благососто-
яние жителей зависит не только от 
краевого бюджета и региональных 
властей, но и от общефедеральных 
трендов. И я думаю, что здесь стоит 
ждать дополнительных решений, 
в том числе и финансовых.

Беседовала Алла ФИЛИППОВА.

«У бюджета Алтайского края есть ресурсы 
для развития региона»

Предложения «Единой России» в проект краевого бюджета 
на 2022 год:

– предусмотреть дотацию на сбалансированность местных бюджетов;
– увеличить объем финансирования программы поддержки мест-

ных инициатив;
– сохранить и по возможности увеличить объемы программы «Ком-

фортная городская среда»;
– индексировать социальные выплаты для разных категорий граждан;
– предусмотреть затраты для подготовки инфраструктуры для до-

газификации региона;
– направить дополнительные средства на развитие и укрепление 

материально-технической базы учреждений среднего профессиональ-
ного образования;

– увеличить расходы на целевой заказ педагогических работников, 
врачей и среднего медицинского персонала;

– предусмотреть средства на строительство и капитальный ремонт 
школ;

– повысить заработную плату муниципальных служащих.

  МУСОРНАЯ РЕФОРМА .
Силами

регоператора
Регоператор Барнаульской зоны ТКО приобрел за 
счет собственных средств контейнеры для двух 
сел Тальменского района.

Компания «Экосоюз» взяла на обслуживание новые населенные 
пункты, где ранее никогда централизованно не оказывалась 
услуга по вывозу мусора.

Сейчас на улицах Ларичихи и Сандалово установлены 
контейнеры. В общей сложности между этими селами рас-
пределили 60 баков. Их закупил регоператор «Экосоюз» 
для качественного оказания услуги «Обращение с ТКО». 
Приобретение контейнеров обошлось в 1 млн рублей. Лари-
чиха и Сандалово стали первыми населенными пунктами 
в Барнаульской зоне, которые обеспечены контейнерами 
исключительно с помощью средств регоператора.

– Администрация Тальменского района обратились к нам с 
просьбой оказать поддержку в оснащении сел контейнерами, 
– рассказывает заместитель директора «Экосоюза» Никита Бо-
бров. – Речь шла именно о Ларичихе и Сандалово, так как здесь 
проживает достаточно большое количество человек. После 
согласования расположения мест накопления с 1 ноября мы 
приступили к обслуживанию.

По словам первого заместителя главы администрации района 
Игоря Щербакова, места для контейнерных площадок подбира-
лись с сельской администрацией совместно с перевозчиками 
и общественностью.

– Мы продолжаем работу по внедрению новой системы 
обращения с ТКО. Большая поддержка для организации 
контейнерных площадок оказывается нашему району из 
краевого бюджета. Так, за последние три года выделено бо-
лее шести миллионов рублей на покупку бункеров и баков. 
Тем не менее часть населенных пунктов не были охвачены 
услугой, централизованный вывоз ТКО не осуществлялся. 
Мы проработали этот вопрос совместно с регоператором. 
И сегодня оставшиеся села переходят на новый формат, – 
отметил Игорь Щербаков.

Жители сел оценили преимущество услуги буквально за 
несколько первых дней.

– Проживаю в Ларичихе почти сорок лет. Мусорная про-
блема была у нас всегда, – говорит Татьяна Бурыгина. – От-
ходы копили дома, затем сами вывозили на свалку. Иногда 
приходилось кое-что сжигать на участке. Установленные 
баки – долгожданное решение. Ведь выносить пакеты в 
них гораздо удобнее. Хочется надеяться, что теперь село 
станет чище.

По данным Минстроя, на сегодняшний день коммунальная 
услуга «Обращение с ТКО» оказывается почти двум миллио-
нам человек – более 83% всего населения региона. Наибольшее 
количество населенных пунктов охвачено в Барнаульской, 
Рубцовской, Бийской и Каменской зонах.

Кристина ЛИВЕР, 
пресс-служба Минстроя (фото)

Ипотеку 
подешевле

«Когда берешь ипоте-
ку, банк навязывает то 
электронную регистра-
цию, то страховку, то 
еще что-то… Насколько 

это обязательно?
Андрей Скловский, г. Бийск».

При оформлении ипотеки банки 
предлагают клиентам дополнитель-
ные услуги. Часть из них являются 
необязательными, и от них можно 
отказаться.

Руководитель Службы ипотеч-
ного кредитования компании 
«ИНКОМ-Недвижимость» Ирина 
Векшина рассказала агентству 
«Прайм», что в качестве «дополне-
ния» к ипотеке банки предложат 
вам страхование жизни и здоровья, 
титульное страхование, юридиче-
скую проверку недвижимости и ус-
луги по электронной регистрации.

Основные расходы при оформле-
нии кредита на жилье идут на стра-
хование. Однако только страхование 
имущества является обязательным 
– оно непосредственно идет в залог 
банка. Остальные виды страхования 
являются необязательными, и от них 
можно отказаться.

Стоит отметить, что банк вправе 
повысить вам процентную ставку 
на величину 0,5–3%, если вы не со-
гласить использовать дополнитель-
ные услуги, поэтому сэкономите 
вы на этом или нет – зависит от 
каждого конкретного случая.

Когда банк берет имущество 
в залог, для себя он всегда проводит 
юридическую проверку недвижи-
мости. Если вам не нужна такая 
информация, вы можете от нее 
отказаться – по словам юриста, 
это не приведет к увеличению 
процентной ставки.

А вот за другую услугу – электрон-
ную регистрацию некоторые банки 
дают дополнительную скидку по про-
центной ставке. То же самое касается 
и сервиса проведения безопасных 
расчетов по сделке.

Также часть банков предлагает 
выплатить комиссию за снижение 
процентной ставки по кредиту. Это 
будет полезно клиентам, которые не 
планируют быстро погашать ипоте-
ку. Если же вы хотите распрощаться 
с долгами как можно скорее, то можно 
отказаться и от этой услуги – комиссия 
банка за это не повышается.

Никита ИВАНОВ

  ЖИЛИЩНЫЙ ВОПРОС .

Мечты становятся 
реальностью
Радость, волнение бий-
ских молодых семей 
видны невооруженным 
глазом, даже маски 
не могут скрыть всю 
гамму чувств. Еще бы – 
в этот день им вруча-
ют свидетельства на 
получение социальных 
выплат для улучшения 
жилищных условий.

С 2006 года в алтайском 
наукограде реализуется му-
ниципальная программа 
«Обеспечение жильём моло-
дых семей в городе Бийске» 
в рамках соответствующей 
госпрограммы РФ. Молодые 
семьи, стоящие в очереди, 
получают выплаты, которые 
формируются из трех уров-
ней бюджета – городского, 
краевого и федерального. 
Это помогает в улучшении 
их жилищных условий.

Эпидемиологическая 
ситуация внесла свои кор-
рективы, поэтому глава го-
рода Александр Студеникин 

документы вручил только 
четырем семьям, остальные 
получили их в рабочем по-
рядке. Всего же счастливыми 
обладателями таких свиде-
тельств стало 46 молодых 
бийских семей.

– Сорок шесть свиде-
тельств – для нас это дей-
ствительно важное собы-
тие, – подчеркнул Александр 
Студеникин.

Более тысячи молодых 
семей стояли в очереди 
несколько лет назад в на-
дежде получить заветные 
документы на выплаты, но 
в год тогда выдавали не бо-
лее 20 свидетельств. Затем 
все изменилось и Бийск стал 
намного активнее участво-
вать в программе, не жалея 
на это средств. И этот год 
стал наиболее показатель-

ным – впервые за все время 
действия программы сви-
детельства о праве на полу-
чение социальных выплат 
уже стали выдавать в счет 
следующего, 2022 года, так 
что теперь в очереди остается 
всего лишь порядка 50 семей.

– Это хороший старт, сви-
детельство даст возможность 
взять ипотеку, а дальше – уже 
своими силами, – говорит 

глава семьи Павел Власенко, 
– да и ждать денег пришлось 
недолго. Многие наши знако-
мые намного дольше стояли 
в очереди на выплату.

– Мы хотим купить трех-
комнатную квартиру, чтобы 
у каждого была своя комната, 
– радостно сообщает корре-
спонденту «АП» мама троих 
детей Анастасия Гранкина. – 
Уже даже район присмотрели.

И действительно, детские 
мечты теперь могут стать ре-
альностью при такой помощи 
государства. Задумайтесь, 
только в 2021 году общий 
объем привлеченных средств 
из федерального и краевого 
бюджетов составит 122,4 млн 
рублей, а объем ассигнований 
из бюджета города – 26,6 млн. 
На самом деле это реальное 
подспорье молодым семьям 
в решении их жилищных 
проблем. И, к слову сказать, 
теперь время ожидания в оче-
реди на выплату составляет 
не более одного года.

Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)
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Представители дагестанской диа-

споры не только выступили с народ-
ным танцем – лезгинкой, но и рас-
сказали об особенностях культуры.

– Мы живем в многонациональ-
ной, многоконфессиональной стра-
не. В Дагестане проживают пред-
ставители более 100 народов, из 
которых всего 33 – коренные. И в 
каждом регионе соседствуют разные 
этносы. День народного единства 
– это важный и ценный праздник. 
Народам России необходимо жить в 
братстве, единстве и согласии, ува-
жать традиции друг друга и помогать 

обществу, соседям, друзьям и близ-
ким, – рассказал Нурудин Магомед-
гаджиев, представитель Алтайской 
краевой общественной организации 
сохранения культуры и традиций 
народов Дагестана «Родина».
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Чтобы закрепить дружбу народов, 

организаторы провели кулинарный 
мастер-класс по приготовлению на-
ционального казахского блюда – кур-
та. Это шарики из овечьего, козьего, 
коровьего или верблюжьего молока. 
Блюдо известно народам с давних 
времен. Оно придавало сил кочев-
никам в длительных путешествиях.

Один из секретов приготовле-
ния: чтобы сэкономить время, мож-
но взять готовый творог, скатать 
из него шарики и оставить их в 
хорошо проветриваемом помеще-
нии на 3–5 суток либо засушить 
в духовке.
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Тем временем молодежь Алтай-

ского края принимала участие в 
квизе, отвечая на вопросы, свя-
занные с историей Дня народного 
единства, символами и памятни-
ками России. Например, почему 
так называется этот день и когда 
он стал праздничным?

Помимо этого, на официальном 
YouTube-канале Государственной 
филармонии Алтайского края 
транслировалась праздничная 
программа «От Руси до России». Для 
слушателей выступали ансамбль на-
родной песни «Вечёрки» и ансамбль 
русского танца «Огоньки». Они пред-
ставили былинно-эпические песни 
и хореографические композиции.

Барнаул в честь праздника укра-
сили триколорами и раздали прохо-
жим ленты с атрибутикой страны. 
Вот так – сдержанно, но патриотично 
– в Алтайском крае отметили День 
народного единства.

Наталья
 АНДРОНОВА

  ДАТА .
От кадрили до лезгинки

(Начало на 1 стр.)

Редакция газеты «Алтайская правда» выражает глубокие собо-
лезнования и искреннее сочувствие родным, близким, друзьям

БОМБИЗО
Владислава Аркадьевича.

Светлая память о замечательном человеке всегда будет жить в 
памяти тех, кто его знал и высоко ценил.

Управление печати и массовых коммуникаций Алтайского края 
и редакция газеты «Алтайская правда» выражают соболезнования 
директору ГТРК «Алтай» Говорщенко Олегу Николаевичу в связи с 
безвременной кончиной его отца 

Николая Егоровича.

Министерство здравоохранения Алтайского края выражает 
глубокие соболезнования родным и близким по поводу прежде- 
временной кончины

БОМБИЗО
Владислава Аркадьевича,

бывшего главного врача краевого государственного бюджетного  
учреждения здравоохранения «Краевая клиническая больница 
скорой медицинской помощи», главного внештатного специалиста- 
хирурга Министерства здравоохранения Алтайского края.

Коллектив Территориального фонда обязательного медицин-
ского страхования Алтайского края выражает искренние собо-
лезнования родным и близким в связи с безвременной кончиной

БОМБИЗО
Владислава Аркадьевича.

Бесконечно тяжело потерять такого человека и профессионала.
Разделяем вашу боль и невосполнимую утрату, скорбим вместе  

с вами.

Депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания 
выражают искренние и глубокие соболезнования директору 
ГТРК «Алтай» Говорщенко Олегу Николаевичу в связи со смертью  
его отца

ГОВОРЩЕНКО
Николая Егоровича.

Скорбим вместе с вами.

Извещение о месте, порядке ознакомления и согласовании 
проекта межевания земельного участка

Заказчиком кадастровых работ является Гревцев Владимир Ва-
сильевич, почтовый адрес: 659437, Алтайский край, Целинный рай-
он, с. Овсянниково, ул. Школьная, д. 16, кв. 1, тел. 8-962-808-4313.

Кадастровый инженер: Гмыря Алексей Александрович, квали-
фикационный аттестат № 22-10-41, связь с которым осуществляется 
по почтовому адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. Ленина, 
д. 230, адрес электронной почты: geo-kadastr22@yandex.ru, контакт-
ный тел. 8 (3854) 33-56-03.

Кадастровый номер и адрес исходного земельного участка 
22:57:110201:33. Адрес: Российская Федерация, Алтайский край, 
Целинный район, с. Овсянниково, земли ТОО «Ясная поляна».

Ознакомиться с проектом межевания, согласовать границы участ-
ка возможно в тридцатидневный срок с момента опубликования из-
вещения по адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. Ленина,  
д. 230, с приложением документов, удостоверяющих личность и под-
тверждающих право на земельную долю на исходный земельный 
участок с кадастровым номером 22:57:110201:33.

Представить обоснованные возражения или предложения о до-
работке проекта межевания земельного участка и требования (воз-
ражения) относительно размера и местоположения границ выделяе- 
мого в счет земельных долей земельного участка можно в течение 
30 дней с момента опубликования извещения по адресу: 659300,  
Алтайский край, г. Бийск, ул. Ленина, д. 230.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

Сезон в разгаре, и в чемпионате России среди 
мужских команд Высшей лиги А уже пройдена 
треть всей дистанции – 5 туров. Рассказыва-
ем, как обстоят дела во втором по статусу 
дивизионе страны у барнаульской команды 
«Университет», которая с переменным успехом 
пытается зацепиться за проходные места 
в таблице.

Буксовали  
в дебюте

«Студенты» стартовали 
в Высшей лиге А 2 октября, 
когда приехали в Новокуй-
бышевск, чтобы померить-
ся силами с местной «Новой». 
Соперник попался для стар-
та, мягко говоря, непростой. 
Все-таки клуб из Новокуйбы-
шевска еще в прошлом сезоне 
играл с лучшими командами 
России в Суперлиге и, пусть 
оттуда вылетел, теперь ставил 
цель вернуться в главный эше-
лон страны как можно скорее. 
Эти амбиции хорошо на себе 
ощутили подопечные Ивана 
Воронкова, уступив без шан-
сов в двух играх по 0:3.

Но если выездные пора-
жения от «Новы» не стали 
большим удивлением, то пер-
вая домашняя игра в сезоне 
против «Тюмени», главного 
конкурента за попадание 
в топ-5 (по крайней мере, так 
говорят в стане барнаульской 
команды), вызвала большое 
разочарование. При тогда еще 
полных трибунах «студенты» 
взяли первый сет, но следом 
из-за череды невынужденных 
ошибок при подачах и прие-
мах у сетки отдали тюменцам 
три партии подряд. Итого на-
чался чемпионат для алтай-
ских волейболистов с трех 
поражений кряду.

Без поражении�   
не бывает и побед
После дебютной игры на до-

машней площадке главный 
тренер барнаульцев Иван Во-
ронков возмущался количе-
ством брака в действиях своих 
подопечных, а уже через день 

«Университет» показал, что 
результатом этого возмуще-
ния стала большая работа над 
ошибками. Так, вторая встреча 
с коллективом из Тюмени за-
вершилась убедительной побе-
дой хозяев, которые не отдали 
соперникам ни одной партии. 
Начало было положено.

Однако в следующих четы-
рех выездных играх против 
«Тархана» из Стерлитамака и 
аутсайдера чемпионата, челя-
бинского «Динамо», алтайская 
команда вновь попала в зону 
турбулентности и набрала 
только три очка (один раз 
обыграла «Тархан» – 3:1). Та-
кие результаты откинули бар-
наульцев на предпоследнее 
место в таблице, что никак не 
сходилось с поставленными 
целями.

Домашнии�  успех
С момента двух крайних 

игр на домашней площад-
ке спорткомлекса «Победы» 
прошел практически месяц, и 
вот 5 ноября «студенты» верну-
лись в краевую столицу, что-
бы исправить свое положение 
в чемпионате. В пятом туре 
команда Воронкова прини-
мала «Магнитку-Университет» 
из Магнитогорска.

Кстати, за время разъездов 
в стане барнаульской коман-
ды произошло несколько из-
менений: Эдуард Тракалюк и 
Илья Косиненко покинули 
клуб, но пришел и новичок – 
блокирующий Андрей Тка-
ченко, который сразу занял 
место в стартовом костяке. 
Что касается «Магнитки», то 
эта команда прилично уси-
лилась в межсезонье и также 
нацелилась на повышение в 

элиту. Об этом намекали по-
следние результаты коллекти-
ва из Магнитогорска, который 
приехал в Барнаул с серией из 
четырех побед подряд.

Но все расклады и фами-
лии осталиcь лишь на бума-
ге, а на площадке побеждал 
тот, кто хотел этого больше. 
У волейболистов «Универси-
тета» была запредельная мо-

тивация, и они показали это 
в стартовом сете (25:18). Затем 
гости счет по партиям срав-
няли, но все же свести игру 
в свою пользу им не удалось. 
Хозяева победили 3:1.

После этой игры связую-
щий «Магнитки» Александр 
Чернышов, знакомый бар-
наульским болельщикам по 
выступлениям за «Универси-

тет», поделился: его нынеш-
ней команде просто не повез-
ло и на следующий день она 
возьмет реванш со счетом 3:0. 
Прогноз Чернышова был без 
пяти минут пророческим, 
вот только победителя он 
не угадал. Барнаульские во-
лейболисты во второй игре 
были еще более собранными, 
практически не ошибались 

и убедительно переиграли 
крепких соперников во всех 
сетах (25:22, 25:20, 25:15).

– Старт чемпионата полу-
чился для нас непростым, по-
скольку команда пока еще не 
нашла своей игры, а игроки 
не достигли лучших конди-
ций. Благо, что у нас есть глу-
бина состава и характер, за 
счет которых мы, например, 

дважды обыграли «Магнитку». 
Эти победы важны: они пока-
зывают, что мы прибавляем 
и находимся на верном пути. 
Впереди еще много игр, чтобы 
исправить ситуацию, – делил-
ся после второго домашнего 
матча наставник «Универси-
тета» Иван Воронков.

Иван БЛАЖЕНКО, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ВОЛЕЙБОЛ .

Показали характер

Спортивное посольство
  ГТО .

  АФИША .

На прошлой неделе 
учащиеся Смоленско-
го района, сдавшие 
нормы ГТО, получили 
свои золотые значки 
из рук регионального 
посла движения – мно-
гократной паралим-
пийской чемпионки и 
депутата АКЗС Татья-
ны Ильюченко.

Эмоциональные  
моменты

Для Татьяны Викторовны 
визит в Смоленский район 
стал еще и поводом погово-
рить о развитии местного 
спорта, проинспектировать 
новые и обновленные объек-
ты и провести олимпийский 
урок в школе № 1 райцентра.

– Олимпийские уроки я 
веду с 2013 года, рассказываю 
на них об истории развития 
паралимпийского движения, 
показываю настоящие меда-
ли. И вижу, что это находит 
отклик у ребят, – говорит она.

На встрече присутствова-
ли два новоиспеченных знач-
киста ГТО, для остальных же 
школьников само это словосо-
четание оказалось малознако-
мым. Чтобы настроить детей 
на разговор о спорте, Илью-
ченко показала видеоролик 
с самыми эмоциональными 
моментами зимних Паралим-
пийских игр. А затем сооб-
щила, что Россия участвует 
в этом движении только с 
1988 года, что на последних 
летних Играх в Токио алтай-
ские спортсмены выступили 

очень удачно, вкратце расска-
зала и о собственной спортив-
ной биографии, которая не 
всегда складывалась гладко, 
и, к радости школьников, 
продемонстрировала меда-
ли Солт-Лейк-Сити, Турина 
и Ванкувера.

– В прошлом году я был на 
домашнем обучении и дол-
жен был сдать экзамен по 
физкультуре, ну и мы с мамой 
решили сдавать ГТО в нашей 
спортивной школе, – объяснил 
нам семиклассник Алексей, 
только что получивший свой 
золотой значок 3-й ступени 
из рук чемпионки и признав-
шийся, что встреча его про-
сто поразила. – Два дня тогда 
сдавали. Я это делал, просто 
чтобы поступить в 7-й класс, а 
значка совершенно не ожидал.

Кстати, начальник управ-
ления по культуре и спорту 
Смоленского района Дмитрий 
Бугунов признался «АП», что 

движение ГТО в школах райо-
на не развивается: «Наверное, 
дело в том, что учителя физ-
культуры не заинтересова-
ны в этом. Сама система ГТО 
возложена на Министерство 
спорта, а учителя подотчетны 
Министерству образования».

По всем канонам
Между тем летом в Смо-

ленском появилась площадка 
для сдачи ГТО стоимостью 
порядка 3 млн рублей, ее 
установили на сельском 
стадионе «Победа». 1 июня, 
в День защиты детей, объект 
торжественно открыли, по-
том провели летний фести-
валь ГТО. Впрочем, по словам 
Дмитрия Бугунова, местные 
жители находятся здесь поч-
ти постоянно.

– Сами видите, она удоб-
ная, красивая. Единственное, 
что некоторые приходят сюда 

не только позаниматься, по-
скольку есть тренажеры, 
которые можно использо-
вать как качели, так что мы 
ее уже ремонтировали. Но 
здесь есть ограждение, мы 
подвели видеонаблюдение. 
Хоть площадка и называется 
антивандальной, но мы же 
понимаем!

Смоленский район вошел 
во второй поток территорий, 
получивших такие площад-
ки от Минспорта РФ, и Дми-
трий Петрович говорит, что 
некоторые конструктивные 
недочеты, с которыми стол-
кнулись районы из первой 
группы в 2019 году, уже устра-
нены. Бесполезные тренаже-
ры убрали, добавили новые, 
а сама площадка стала ком-
пактнее.

Кстати, стадион «Победа» 
высоко оценила Татьяна 
Ильюченко: «Он правильный, 
грамотный, устроен по всем 

канонам. А рядом классный 
легкоатлетический манеж».

По словам Бугунова, сельсо-
вет вошел в проект «Городская 
среда», по которому получит 
4 млн рублей и привлечет еще 
порядка 3 млн из других бюд-
жетов. На эти средства в следу-
ющем году на стадионе плани-
руют переложить резиновое 
покрытие беговых дорожек 
и починить ливневку. Запла-
нирован ремонт баскетболь-
ной площадки, на которой 
заменят покрытие и лавочки. 
Еще здесь хотят со временем 
сделать стандартное поле для 
мини-футбола  и выиграть на-
конец заявку на проведение 
летней краевой олимпиады 
сельских спортсменов. В по-
следний раз она проходила в 
районе в 2009 году, и объекты, 
которые нам показали, как 
раз ее наследие.

Любовь КАРПОВА,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

Пока без зрителей
На второй неделе ноября Алтайский край 
выходит из семидневных выходных, а это 
значит, что и количество планируемых 
спортивных мероприятий возрастет.

Правда, отметим, что посетить их будет не так просто, 
ведь в недавнем приказе краевого Минспорта были даны 
рекомендации проводить соревнования без зрителей. 
Итак, расскажем вам, что можно будет посмотреть из дома.

Во-первых, текущая неделя будет богатой на команд-
ные виды спорта. Так, 9 ноября на центральном стади-
оне Барнаула местные динамовцы в заключительном 
официальном матче 2021 года примут «Ладу-Тольятти» 
(начало в 17.00). Следом, 13 и 14 ноября, в краевую сто-
лицу после месячного перерыва вернется первенство 
ВХЛ-Б, в рамках которого хоккеисты «Динамо-Алтай» 
сыграют первые игры домашней серии с «Кристаллом» 
из Саратова (обе встречи начнутся в 17.00). А ровно в тот 
момент, когда алтайские хоккеисты начнут свой второй 
матч на льду «Титов Арены», в стенах барнаульского 
спорткомплекса «Победа» стартует встреча мужской 
Суперлиги-1, в которой БК «Барнаул» померится силами 
со столичной «Руной».

Во-вторых, алтайскому любителю спорта можно будет не 
только попереживать за профессиональные команды края, 
но и посмотреть, например, Всероссийские соревнования 
по спортивной аэробике «Лучшая школа России», которые 
также пройдут с 8 по 10 ноября под крышей СК «Победа». 

Наконец, в эти же дни в Краевом шахматном клубе со-
стоится юношеское первенство Сибири по блицу, где будут 
участвовать представители 11 регионов страны.

Иван БЛАЖЕНКО

Сборники  
в деле

Барнаульские футболисты Алек-
сандр Ерохин и Кирилл Боженов 
вызваны в основную и молодеж-
ную (U-21) национальные сборные 
перед важными играми отбороч-
ных турниров к чемпионату мира 
– 2022 и молодежному чемпионату 
Европы – 2023 соответственно.

Еще двое воспитанников барна-
ульской школы футбола, которые 
прежде попадали в заявку сборной, 
голкипер Юрий Дюпин и нападаю-
щий Александр Соболев, в этот раз 
остались без приглашения от тре-
нерского штаба во главе с Валерием 
Карпиным.

Зато можно порадоваться за руб-
цовского баскетболиста Игоря Воль-
хина, который был включен в состав 
российской команды для участия 
в двух играх Кубка мира – 2023 про-
тив Италии и Исландии. Для 24-летне-
го форварда питерского «Зенита» это 
будет дебютом за основную сборную 
страны.

Кубок, прощай!
Баскетболисты «Барнаула» 

в 1/8 финала Кубка России не смог-
ли удержать преимущество в от-
ветной гостевой игре с московской 
командой МБА, которая прошла на 
столичном паркете 2 ноября.

Для выхода в четвертьфинал тур-
нира «горожанам» было достаточно 
не проиграть больше чем в восемь 
очков, поскольку первая игра в Барна-
уле завершилась в их пользу с таким 
преимуществом. Однако с этой зада-
чей подопечные Евгения Горева (он, 
кстати, из-за болезни матч пропускал) 
не справились. Москвичи одержали 
убедительную победу с перевесом 
в пятнадцать очков (87:72) и выбили 
барнаульцев из Кубка России.

Дерби  
не удалось

Футболисты барнаульского «Ди-
намо» проиграли на выезде «Ново-
сибирску».

Принципиальная встреча в рамках 
18-го тура второго дивизиона ФНЛ 
прошла 2 ноября в стенах манежа 
«Заря», что находится в столице Си-
бирского федерального округа. «Ди-
намо» и «Новосибирск» встречались 
уже третий раз в текущем сезоне, 
и до сих пор алтайская команда не 
проигрывала в сибирском дерби: 
была победа в кубковой серии пе-
нальти и ничья на домашнем поле 
в первенстве. К сожалению, игра в 
Новосибирске закончилась в пользу 
одноименного клуба, который за-
бил в ворота Никиты Зубчихина два 
безответных мяча. Безвыигрышная 
серия динамовцев продлилась до 
семи матчей.

Огненная  
форма

21-летний воспитанник барна-
ульской школы хоккея Андрей 
Свечников двумя голевыми пере-
дачами помог «Каролине Харрикей-
нз» одержать волевую победу над 
«Чикаго» в очередном туре регуляр-
ного чемпионата NHL (4:3).

Примечательно, что решающий 
ассист в матче стал для Свечникова 
уже тринадцатым результативным 
действием за сезон: на его счету те-
перь семь заброшенных шайб и шесть 
голевых пасов в девяти прошедших 
играх. Барнаулец прямо сейчас са-
мый результативный игрок в своей 
команде.

Уверенный  
старт

Команда мастеров «Алтай» 
стартовала в мужской Суперлиге 
клубного чемпионата России по 
настольному теннису с четырех 
побед.

5 и 6 ноября в Казани прошли игры 
1-го тура второго по статусу дивизи-
она клубного чемпионата страны, 
в котором дебютировал и коллектив 
из Алтайского края под руководством 
главного тренера, Степана Багияна. 
Наш квартет в составе Эдуарда Апа-
гуни, Артёма Панченко, Александра 
Волошина и Ильи Ронина поочередно 
обыграл СШОР из Санкт-Петербур-
га (3:2), краснодарский КК ЦОП (3:0), 
«Фишт-АГУ» из Майкопа (3:2) и сто-
личный «Максимум» (3:2).

Евгений БОРИСОВ

  ПАНОРАМА .

20 млн рублей 
по программе «Спорт – нор-
ма жизни» хватит на покупку 
трех 35-местных автобусов 
для АУОР, СШОР Смертина и 
«Юности Алтая»

Образцовый нижний прием мяча.

Иван Воронков (в маске) и Игорь Костяников настраивают команду.

У сетки было жарко в каждом игровом эпизоде.

Без болельщиков атмосфера не та.

Смоленские школьники увидели олимпийские медали.На новой спортивной площадке.
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